

sont convenus qu'une préparation soignée et la perspective de résultats concrets seraient dans tous les cas essentielles. Les Ministres considèrent que, dans une perspective d'ensemble, des progrès accomplis dans les discussions et négociations de caractère bilatéral et multilatéral qui sont en cours ou qui pourraient avoir lieu prochainement et qui se rapportent aux problèmes fondamentaux de la sécurité européenne, contribueraient dans une large mesure à améliorer le climat politique en Europe. De tels progrès dans ces discussions et négociations aideraient à assurer le succès de toute conférence réunie pour discuter et négocier les problèmes importants de la coopération et de la sécurité en Europe et à laquelle participeraient bien entendu les membres nord-américains de l'Alliance.

15. Les Ministres affirment que s'ils envisagent toutes les possibilités constructives, y compris celles d'une conférence générale, ou d'une série de conférences, ils feront en sorte que cette ou ces conférences ne servent pas à consacrer la division actuelle de l'Europe et qu'elles soient l'aboutissement d'un effort commun accompli par tous les pays intéressés pour aborder les problèmes qui les séparent.

Rapport du secrétaire d'État aux Affaires extérieures

... Je désire présenter à la Chambre un compte rendu de la réunion de l'OTAN, d'où le ministre de la Défense nationale et moi-même revenons tout juste. Je dépose à l'instant le communiqué et la déclaration connexe qui ont été publiés à l'issue de la réunion. Une partie du communiqué traite des aspects militaires de l'OTAN; le ministre de la Défense nationale en parlera à la Chambre plus tard cet après-midi...

Il se produit à l'heure actuelle, en Europe, une conjoncture qui annonce de profonds changements. Les divergences fondamentales qui divisent l'Est et l'Ouest ne vont certes pas s'effacer du jour au lendemain mais il y a lieu de croire que nous entrons dans une ère nouvelle de véritables négociations.

Trois situations nouvelles laissent augurer cette ère d'évolution. La plus importante, qui pourrait bien se révéler un point tournant de l'histoire d'après-guerre, c'est la tenue, le mois dernier, à Helsinki, d'entretiens préliminaires entre les États-Unis et l'Union soviétique sur la limitation de l'armement nucléaire stratégique. Les travaux préparatoires à ces entretiens se sont déroulés au sein de l'OTAN et, au cours de la réunion de la semaine dernière, le secrétaire d'État américain, M. Rogers, nous a présenté un rapport confidentiel sur les progrès réalisés jusqu'à maintenant. Le fait même que ces entretiens ont débuté à la manière d'une réunion d'affaires a modifié le climat des relations Est-Ouest et fait naître un espoir prudent au sujet de l'avenir de ces relations.

Le deuxième des importants événements récents est l'intention qu'a manifestée l'Allemagne de l'Ouest d'établir des relations nouvelles avec l'Allemagne